

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
1	・行政に関しては市職員の取組みがマンネリ化して意識改革がない。他市町村との交流人事も行うべきと思う。	総務課
2	・留萌は地震など大きな災害がなく、いいまちだと思います。しかし雪が多く除雪が悪い。12月から2月までの3ヶ月間がんばりましょう。排雪も多くやりましょう。業者は大変だと言うけどその3ヶ月働いてその分給料に上積みしましょう。排雪場所を増やしましょう。トラックの運送時間の短縮、今年度を見ているとトラックがなく排雪回数が少なく、待っている時間が長かった。排雪場所が近かったら早く回送でき、たくさん排雪できる。留萌は雪が多く毎日吹雪いて住みづらいと言われるけれど、住んでいる人はそんなに住みづらいとは思っていない。除排雪がんばりましょう。業者も稼ぎ時です。市も除雪費用を多くし、業者に支払いましょう。日本一の除排雪完璧都市を目指しましょう。	都市整備課
3	・全体的には住みやすいと思うが、健康と安全のために歩道の整備をして、子供や高齢者でも安心して歩けるよう整備してほしい。 ・高齢化がすすむので、公共施設など人が集まる場所はバリアフリーにしていってほしいと思います。 ・商店街や道の駅などをもっと利用したいと思っているが、駐車場が少ないので、スペースを増やしたり案内板があると良いと思う。	都市整備課 政策調整課 経済観光課
4	・留萌市内道路や公園、スポーツセンターなど古くなってきているので、新しいモンベルに手を出すよりそちらの方がどんどんお金がかかるのではないかと。 ・留萌高校の坂道、横の道、冬通った事ありますか？あの道路狭すぎて学生が危ない事知っていますか？ ・空家問題はどうか考えていますか？空家を壊すのに100万以上かかるのでなかなか壊せない人が多いのでは。補助金を出す方法など考えてほしい。 ・赤字の留萌に議員減らす考えはないのですか。 ・何らかの削減をしていかなければ市民は生活が苦しいのではないのでしょうか。 ・数の子以外にも特産品があればいいのに。	政策調整課 都市整備課 環境保全課 議会事務局 財務課 ふるさと納税課
5	・産・官・学で協力して「うまいよ留萌市」のような、イベントを開催していただきたい。	経済観光課
6	・留萌は雪が多いので住みにくいとを感じる人が多い。除雪をしっかりといただけるとかなり違って来るだろう。道路の除雪後は自宅の前に雪の壁ができてしまい、車を出すのが毎朝大変。 ・海、夕日が素晴らしい。コーヒーなど飲めるテラスや貸し切りキャンプ場などあれば良い。 ・ゴミステーションのトレイ(生ゴミ、カン)を毎回外に並べるのが大変、老人も多いので。重い。最初からゴミステーション内にトレイが広がった状態で格納できていればかなり利便性が上がる。ゴミステーションを大きくしなければいけない、デメリットもあるが。人口減、高齢化している大雪の留萌では改善するメリットはでかい。さらに最初からトレイが広がっていれば、ゴミを出す日を分ける必要もなくなる。毎日それぞれのトレイに分別して捨てられるのだから。回収の日だけ指定の日を実施すれば良い。	都市整備課 経済観光課 環境保全課
7	・留萌の商店街を散歩した時、シャッターが閉まっていたり、もう営業していないんだらうな、というお店が多い気がした。外部の人が出店したりするのを募集したりはしないんですか？ ・前に両親が留萌に来た時に「何もない所だね」と言っていてその通りだと思いました。夫の仕事の関係で留萌に住んでいますが、そうでなければこんな場所に住んでなんかいません。本当に人口減少に取り組む気があるのかなゾ。	経済観光課 政策調整課
8	・留萌市を歩いていると全体的に暗い。街灯も少なく、夜歩いて帰宅しても怖い。 ・地方や市内でバスを利用していますが、本数が少なく不便。ハイヤーも日にちによって40分来ない事があり、特に冬期間は困った。 ・高齢者の運転する姿が多く、市民の方が危なく感じる。 ・まだ雪が解けてまもなくの頃、雨で傘をさしながら登校する自転車の高校生が公園にビニール傘を捨てる所を見ました。とても残念でした。	総務課 政策調整課 環境保全課
9	・道の駅の使い方が上手くないので、他の道の駅の良いところをする。(農家さんと野菜販売をしたり、ちやいるものの中のショップを正面の物置の方に移動して、2階を飲食にして公園を見せたほうが良い) ・ドッグランが奥過ぎるのでやっぱり建物から見せるか、ちやいるもの横の空き地にドッグランを建て直したほうが犬愛好家がたくさん来ると思う。	経済観光課 農林水産課 都市整備課
10	・若者もお年寄りもみんな利用している市民センターがあまりにも古い!!芸能人来たりしても吹奏楽に携わる人(学生さん達)がいろいろな地域から来てるにもかかわらず、ちょっと見た目にも留萌人として恥ずかしくなる時がある。たびたび吹奏楽を見に来てこのセンターに来た時に思いました。	生涯学習課
11	・日東団地に住んでいる者ですが、冬期間のバスの不便とハイヤーの不便、道路状況の悪さで他の市町村に移りたいと考えている毎日です。	政策調整課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
12	<p>ここには不満点のみを書かせていただきます。</p> <ul style="list-style-type: none">・医療関係が不足しがち(偏り過ぎている) <p>歯科、整形外科、内科はあるのに対し、皮膚科などが市立病院にしかない。それも月・火・木といった決められた曜日しか診察してもらえず、年寄りの多いこの地域ではいかなものかと思う。</p> <ul style="list-style-type: none">・冬の除雪作業が行き届いていない <p>市民からのクレームも多く上がっていたと思う。除雪作業が間に合わず、交通規制や学校の休校などもあった。しかし除雪したからといってそれで満足かと言われればそうではない。車での通行、除雪の仕方が悪いのか道はガタガタ、おまけに道は狭い。そういった状態では、市民からクレームが上がるのも無理はない。</p> <ul style="list-style-type: none">・廃線になったことへの影響 <p>これは言うまでもない。交通手段が減少したことで、色々と不便になった。それにバスは減少する始末。正直お年寄りが多く住むこの地域でこれはいかなものか。</p> <ul style="list-style-type: none">・市はもう少し若年層の意見を取り入れるべき <p>田舎の風習かなんだか理解できないが、あまりにも時代について行けていない。場合によっては古い意見は大切ではあるが、ここは次世代を担う若年層の意見をもっと取り入れるべきだと思う。昔のままでは、何も発展しないし、そもそも何も生まれない。</p> <p>このままでは若者は地方に流れていく。おまけに留萌市は「消滅可能性自治体」に含まれている。</p>	市立病院 都市整備課 政策調整課
13	<ul style="list-style-type: none">・鹿の対策強化をお願いします。	環境保全課
14	<ul style="list-style-type: none">・農業、漁業の振興のため後継者確保に供するための所得補償の施策を取り入れる方策を早急に検討するべきだと思います。	農林水産課
15	<ul style="list-style-type: none">・留萌市に残る若い人材確保(働く場所)	経済観光課
16	<ul style="list-style-type: none">・転勤者ですが、どこの市町村も何かしらの問題を抱えています。特に留萌市に大きな問題があるとは思いませんが、活気が出る何かがあれば良いのですが、これが一番難しいですね。まちづくり、よろしく願いいたします。	政策調整課
17	<ul style="list-style-type: none">・この街で安心して医療を受けられることを強く願っています。札幌への通院も70代、80代となった時に続けていけるだろうかと不安しかありません。自宅を手離して早めに留萌を出ることもこの先は子ども達と話し合うことになるでしょう。留萌の人口減少の要因には「医療の安心」が持てないことも60代の私には思えてなりません。”死にたいなら市立病院に行けばいい”などと笑話にされている現状です。	保健医療課
18	<ul style="list-style-type: none">・とにかく「白鳥公園」の無残な姿を早く見てほしい!!整備して遊具などを設置してもらい、もとの「白鳥公園」に戻してほしい!!子ども達や家族、老若男女の心の憩いの場所に生き返らせてほしいです!!市長の住んでいる町内会の一員としても強く要望する!!・昨年の10月頃の事、それまで留萌市立の内科に通院していたが、突然担当の医師から「忙しいから他の医院に移ってほしい!!」と言われびっくり!!「自分はこのまま続けて通院したい」と言ったが結論は出ず…。次回受診したときに「院長名」の紙を見せられ、同じことを言われ、結局移ることになり現在に至っています。「地域に根ざした医療の提供」どころの話では済まない!!まったく「目指す姿像」に反する。こういう問題、議会で取り上げてもらえませんか?他にもたくさんいるようなので、ぜひ調査してください。・市庁舎の建て替えなどいつ頃なの?	都市整備課 市立病院 複合施設推進室
19	<ul style="list-style-type: none">・除排雪をなんとかしてほしい。・ゴミの分別が大変、捨てにくい。	都市整備課 環境保全課
20	<ul style="list-style-type: none">・ゴミの分別が複雑すぎと感じます。特に可燃と不燃の違いが分かりづらいです。他の市から引っ越してきて、燃やす、燃やさないで判断できれば…と思いました。	環境保全課
21	<ul style="list-style-type: none">・子どもの医療費を高校まで無料支援してほしい。・小児科受診時間を夕方までやっている日を作ってほしい。・ちゃんもの利用時間が区切られているので、予約がしづらい。お昼寝の時間もあるので、午前・午後にしてけると利用しやすい。・育休中に小学生の留守家庭が退会になってしまうのはとても不便だったので見直してほしい。・公園の遊具を充実してほしい。・子どもたちが安心・安全の街づくりをお願いします。・小学校はメールで熊情報を知ることができる。その他の市民はどのように知ることができるのか、発信してほしい。・将来の医療のことを考えると、このまま留萌に住んでいて大丈夫か不安になる。・子供たちの進学のことを考えると、札幌などに移住したほうがいいのかとは検討している。支援を充実して安心して住める街になってほしい。	市民課 市立病院 経済観光課 子育て支援課 都市整備課 環境保全課 保健医療課
22	<ul style="list-style-type: none">・一人暮らしの高齢者が多いので、交通の良いところに銭湯、入浴施設があると助かります。買い物できる場所の近くをお願いします。	保健医療課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
23	・今一番懸念されることは市立病院の事です。継続した安心安全な診療体制で取り組んでいただけますよう希望します。	市立病院
24	・がんばってください	—
25	・人口減少社会の現状なので、定住対策や他の市町村からの人口流入が必要と考える。留萌市の所有土地の無償賃貸や贈与、住宅建設経費の助成など定住支援が大切ではないでしょうか。 ・ふるさと納税を増やすために、他の市町村では本来の返礼品のほかに納税寄附証明書と一緒に少しのオマケを送ってくれる市町村があります。留萌市がどのようにしているはわかりませんが、例えば、カズノコー本の真空パックやカズチーを数個オマケにする等するとお得感があって納税も増えると考えます。	政策調整課 ふるさと納税課
26	・歩道や道路の道が悪い。お年寄りや自転車の人が大変そう。 ・観光も大事ですが、市民にもっとお金を使ってください。留萌にずっと住みたいとは思えません。	都市整備課 政策調整課
27	・今年の一月にあの大雪が原因でバスが運休して、予約していた市立病院へ行けませんでした。幸い私の場合は病院に電話をして自宅近くの薬局で飲み薬を処方してもらい何とか痛みに耐えることが出来ました。その後もバスの運休が続き、私とは違って治療が必要な方は大変な思いをしたのではと心配になりました。また市立病院へのバスの乗車時間も以前に比べ間隔が長くなったように感じます。タクシーでは高額になりすぎてバスに頼らずにはいられない高齢者も多いかと思えます。不安なく通院できるよう、一層のご配慮をお願いいたします。	都市整備課 政策調整課
28	・市内の賃貸住宅の家賃が高すぎる。 ・公共のバスも減り、自家用車が乗れなくなるとどうなるのかとても不安だ。車がないと市外に出ても夜遅くなるとその日のうちに留萌に帰ることができず大変不便だ。 ・市立病院の出張医に頼っているが多く、すぐに診てもらえないことがあり不安だ。 ・モンベル出店は考え直したほうがいいと思う。集客はまるで見込めないと思います。(特に冬)留萌に人が集まるのは夏場の数週間なのでは？夫の転勤でいろんな街に住んだが、これほど住ずらいところはないと思った。	経済観光課 政策調整課 市立病院
29	・観光客の前に留萌住民を優先に考えてみては？	政策調整課
30	・高齢者のバスの無償化について、知らないしバス代出していると思う。 ・モンベルの施設にTNOCとかも置いてほしい。	政策調整課 経済観光課
31	・エゴの塊のような組織にならないような運営をお願いしたい。 ・市議会はもっと責任を持ってほしい。物事を決める時、市長や副市長が決めるわけではない。議会が可決して決められているのだから、一番責任を感じてもらわないと。	総務課 議会事務局
32	・地域公共交通の充実を希望します。	政策調整課
33	・モンベルとの提携は将来的に継続できるものにしていただきたい。人が集まる施設にしてほしいです。	経済観光課
34	・今はデジタル化が進み過ぎていて、私もそうだがついていけないこともある。こんな時代だからこそ、人と人が会話を交わし何事も安心して物事を聞いたりすることが必要不可欠だと思う。私もデジタル化によってついて行けなくなった一人である。市役所は市民の為に仕事をする所であるからこそ、対話を大切に年配の方々の事もよく聞いていただきたい。機械化すればするほど私たちの様に年代を重ねた者は手続きをするときに大変になる。若い人達だけで世の中成り立っているわけではない。長く人生を生きている人達にこそ優しい行政であってほしい。もちろん若い人や子どもさん達にも。仕事は大変だと思いますが、人を大切にする市役所であってほしい。それが私の望むところです。いつもご苦労様です。	政策調整課
35	・特に困っているのは冬の除雪です。年々年をとって行く中で大変重労働です。留萌市の排雪はとても下手です。滝川市などとても丁寧でいつも感激させられます。	都市整備課
36	・スキー場を再開させてほしいです。ロープなどでも結構です。ファミリーグレンデ的なスキー場が出来れば市民も集まり、楽しめる場所かもしれませんよ。ロッジ(休憩所)は各自持ち込みOKにして、簡易的な物でも良いので、検討してください。お願いします。	生涯学習課
37	・車を持たない人の移動手段をもう少し増やしてほしい。	政策調整課
38	・神居岩温泉への補助など市内に銭湯がないので困っている方が多くいると思います。卓球やバレー、吹奏楽など留萌で合宿している時の学生さんのお風呂は神居岩に入りに来ています。今の状態の内部施設ではお粗末だと思います。市が補助するべきだと思っています。	保健医療課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
39	・市立病院の対応の仕方とても悪いです。患者の立場を考えた対応を希望します。	市立病院
40	・この様なアンケートは時々送られてきますが、ページが多く、いつも途中でリタイアしたくなります。	政策調整課
41	・今後留萌市は人口減少に歯止めが出来ない。施設に入れず孤独死を無くす上でも市住を充実してほしい。 ・買い物、病院でのバス時間が合わず、コンビニで済ませる。ホームック、マックスバリュ、三省堂書店での買い物など、無料配達してほしい。 ・集合住宅入居では、住んでなくても家賃支払っていて物置にしている人がいる。なぜ放置するのか。 ・JR後の建物後にバスターミナル移設(沿岸、中央バス)してほしい。 ・人口増加、魅力ある街、社会全体で介護者を支えていきたいですね。野球観戦に行けるバスがあればリフレッシュできる。(留萌発北広島)	建築住宅課 政策調整課 生涯学習課
42	・ヨガ教室(定期で通える所)、ホットペッパーで予約できる美容室、なか卯、ネイルサロン、スタバ、マック、ケンタ、街中の銭湯か温泉が欲しい。 ・JRが無いならバスにペットが乗れるようにすべき。 ・ペットのトリミングサロンにお願いしたら、ほとんどのお店に断られた。新規は受け付けないとの事。移住者へのイジメとしか思えなかった。例えばあんな大きなホームックを作るのなら、トリミングサロンを併設しては？ ・犬の散歩中キツネに会う。非常に怖いです。 ・とにかく現代人は安く、キレイな所を求めています。古いお店は潰れるだけ。内装を新しくするだけで人が寄ります。市役所も全部古い。行きたくなくなる。 ・家賃、水道代が高すぎる。 ・ゴミ面倒くさい。 ・ペット可賃貸が少ない。 ・シャッター街が暗く、寂れて怖い。 ・歩道の鉄板がくぼんでいるところが多く痛ましい。 ・とにかく田舎、ド田舎のイメージ。皆、旭川か札幌に行ってしまうている。満足できる留萌を本当にイメージされていますか？旭川、札幌に勝てる留萌になれるように心から願います。通勤族が多いから諦めるのではなく、通勤族に人気のある市になれるよう目指していただきたいと心から願います。	政策調整課 経済観光課 上下水道課 環境保全課 都市整備課
43	・プールを使用する際、市民は無料にしてほしい。 ・ビーチもバーベキュー時期は駐車場料金を留萌市民は無料にしてほしい。	生涯学習課 経済観光課
44	・浜中運動公園は陸上競技場やテニスコート、パークゴルフ場など個人で使用できるものは無料にしてほしい。特に陸上競技場はランニングに適しているのに使用に予約と使用料がかかるので使用しにくい。パークゴルフ場も早朝や夕方など自由に使えたら使用したい。団体使用のみ有料とし空いている時間は一般開放で無料、いつでも使用できるようにしてほしい。	都市整備課
45	・児童館 ①給食導入、長期休み、夏休み等に弁当が夏の暑さで傷まないか不安がありますし、親の負担を減らす目的 ②月々2千円程度払っています。無償化を希望します。 ・小中学校、給食を無償化してほしいです。毎月1万円で子どもが2人だと毎月2万でとても負担です。 ・共働きなのに生活が大変です。副業も始めたり、節約もしていますが、プレミアム商品券を買うお金がありません。金持ち優遇な政策に見えます。ふるさと納税も同じですよ。お金がない人はどうしたらいいのでしょうか。	子育て支援課 学校給食センター 政策調整課
46	・除雪と排雪が最悪な市だと思います。バスの定期券を買ったものの運休ばかりで、大雪の中徒歩で通勤しました。バス停すら埋まっており、バス停に立っていても見つけてもらえず、乗れないことも多々ありました。除雪も通勤時間に行き、渋滞発生。留萌市さんもう少し頑張れないですか？今のところ市のいい所が見つかりません。 ・役場の場所もはひとつふるの所に統一してほしい。	都市整備課 複合施設推進室
47	・高規格道路が酷すぎる。道路の整備をしてほしい。 ・道の駅は観光客目線で考えているけれど、「市民ファースト」で考えてほしい。今住んでいる市民が楽しめる、行きたいと思える場を作ってほしい。ちっくるのような屋内でも、屋外でも遊べる大きさの場所があれば良い。(大人も子どもと一緒にあそべるような) ・街灯が少なすぎて暗くなってから歩くので怖い。防犯面でもそうですが、暗すぎて歩行者にも気がつきにくい。 ・毎年11月ごろからドカ雪が降っているのに、対応が遅すぎる。バスが止まる、車が走れないというのは問題。なぜいつも対応が遅いのか？よく聞く話、市役所職員や市長の家族の家の周りには除雪をきれいにして、その雪は交差点の角に置くと聞きます。交差点の角に置いて、歩行者に気をつけろってないですね。人によって除雪のやり方が違うのは問題ですよ。運転しやすい雪道を考えてほしい。市役所職員が道路に雪を出すなど訪問に来るとも聞きました。道路に出している市民一人ひとりに言っているんですか？今年改善していることを期待しています。	都市整備課 経済観光課 総務課
48	・冬の除雪は降雪及び吹き溜まりの状況で除雪してください。昼間でも大雪の時は実施してください。去年は町内は2回排雪したのに、今冬は大雪なのに1回しか来ない。	都市整備課
49	・留萌には海があります。黄金岬～ゴールデンビーチ～浜中と港周辺を整備し観光再生計画してください。このままだと留萌は終わる+留萌以外に出る人が増える。活気ある留萌にしてください。	経済観光課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
50	・留萌出身の中西さんに期待し、市長に選んだのに…。市民の事、留萌の事をどう思っているのか、とても残念です。若い世代が留萌、地元に戻っても優遇がなく、もっとそこら辺を考えてもらえないだろうか？空き店舗といっても、商店街の通りだけをさしているが、他のお店を借りてやった場合にも少し利益があっても良いと思うが…。	経済観光課
51	・私は五十嵐町リラに住んでいる者です。ここは高齢者がほとんどでバス停が遠くて不便です。元川町の停留所まで行くには交通が激しく横断歩道を渡るまで年寄りの足では時間がかかるし冬場は滑るしハラハラドキドキで15分はかかります。生協前、五十嵐町前まで行くのも15分くらいかかります。バス利用してほしいと70歳以上無料になるみたいですが、バス停に行くまでが大変です。以前ははーとふる前にバス停があったのに廃止されていて、その後不便な生活をしています。はーとふる前にバス停をお願いします。タクシー使用すると、ちょこっと乗っただけで1,000円以上かかります。老人には大変な出費です。はーとふる前にバス停よろしくをお願いします。住みやすい留萌にしてください。	政策調整課
52	・病院にかかるにも交通の便が良くない。 ・生活に安心できない。 ・雪が解けてから道路のへこみとか草が伸びてきたら車で通っても十字路になると車が来ているかどうか見えない。	政策調整課 都市整備課
53	・私は自分自身のことでいつもいっぱいです。	—
54	・モンベルが来るにあたって、留萌の人が少しでもホスピタリティに目覚めてくれると良いなと思います。生協でもマックスバリュでもその他の留萌全般の店舗でも言えることですが、留萌の方は本当に愛想が良くないと思います。管外に出たことの無い人も多いのだと思うのですが、他の地域の客相手の仕事の人はもっと愛想が良いです。また、飲食店は管内の事業者より大手の企業者を入れて欲しいです。もう留萌の店は飽きました。高いし。	政策調整課
55	・少子化が進んでいる中で、スポーツをする子供たちが少なくなりました。反面、冬になると野球をしたい、サッカーをしたいと思ってもそのような場所が無い。今もモンベルで留萌市は進んでいますが、歌志内のような室内練習場等を作る等、小学生から高校生、大人が使えるような施設を考えてほしいです。長沼市長は箱物ばかり作り、儲けたのは土建屋さんばかり。市民は税金をせっせと支払っています。 ・JR跡地の利用を考え直して！順番を考え直しては？長沼市長の失敗政策の道を進んでいるような気がします！	生涯学習課 政策調整課
56	・市内を走るバスの本数が少なくなったので不便になりました。	政策調整課
57	・モンベルアウトドアヴィレッジのモいについて、本格的なアウトドア観光とした観光事業の推進として民間事業の参入で道の駅るもい内で実現するとしているが、莫大な費用がかかるとしている。留萌温水プールぷるもの様に負の遺産にならないか心配になる。市長ももっと住民の意見を聞いても良いのではないかな。自分の任期のある間に何か実績を残したいのではないかな。今回のアンケートの様に、サイドアンケートを実施していただきたい。本当に市民が望んでいるのだろうか。	経済観光課
58	・雪の多いときの排雪者が行った後、玄関の前に重たい雪、固い雪がどっさり置いてある。高齢者には大変です。業者さんを頼んだ時の雪捨て場の確保等あったら少し良いと思います。	都市整備課
59	・毎年の事ですが、玄関前と車庫の前にどっと雪の塊が置かれています。10年に1日のようなやり方しかできないのでしょうか。もう少し高齢者に優しい除排雪をお願いします。	都市整備課
60	・子どもの減少がこのままだと急激に加速していくと思います。少子高齢化の中で、子供がいる家庭が安心して過ごせるような場所があると、市内から転出する人も減り、留萌に住みたいと思ってくれると思う。近い市だと砂川市はそういった子供や若い世代も住みたいような施設が多い。 ・良い取り組みをしている市を参考にして、留萌市も活気ある市にしてほしい。留萌の神居岩や海、夕日、自然、魚等、良い所もたくさんあるので、その場所を上手に活かしてほしい。キャンプ場を作るのならば、入浴施設が整っていないと市外の方は時間をかけて小平まで行くことになる。私はあったほうが良いと思う。 ・地域共通クーポンはとても良いと思います。	子育て支援課 経済観光課
61	・単身者でも道営・市営住宅に入居することが出来るようにしてほしい。社員にならず、パートで生活している人もいるので。安い給料で民営賃貸(借家)に住むのは困難です。	建築住宅課
62	・どこの市町村でもそうですが、子どもの数が減ってさみしくなりましたね。少しでも子連れの家族が引っ越して来てくれるようなアイデアがあれば良いですね。	政策調整課
63	・市立病院での医師不足が問題になっていると聞きました。地域を守るためにも対策を考えてほしい。また小さな子どもを持つ世代は、深川の小児科に通院しています。留萌市立病院は、受診から会計までかなりの時間がかかるのが、受診しない理由の一つのようです。(深川まで往復したほうが早い) ・給食費を無償化している自治体もあると思います。留萌市でも値上げ分だけでなく、給食センター民営化を機に無償化等を検討してほしい。幼稚園でも給食が始まっているので、そちらの補助もあると良い。 ・今年の三省堂書店の図書カード配布は子どもたちも喜んでいました。今後も継続してほしいです。 ・船場公園に遊具があると良いと思う。また線路跡地に何か所か公園に抜ける通路が出来たと思いますが、きれいに舗装すると、小さい子や年配の人達にも喜ばれると思う。もう数カ所あるとより便利になると思います。	市立病院 学校給食センター 子育て支援課 経済観光課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
64	<ul style="list-style-type: none">・街灯が少なく防犯に不安がある。(LDE化を進めていくべきだと思います)・難しいかもしれないが、宿泊のホテルなどを整備して行くべきだと思います。リゾートまでとは言わないが、温泉施設など日帰りの旅行客をいかに宿泊させるかを考えたほうが良いと思います。キャンプ施設をもっと充実させるなど。・道の駅るもいを核とした都市整備が有効だと思います。	総務課 経済観光課
65	<p>・今、市は大手アウトドア用品手の誘致やふるさと納税のように外部からの即効性のある施策に力を入れているように感じる。外部からの集客や援助に頼る市制を否定はしない。しかし、私は地道に次の施策を進めることを願っている。</p> <ol style="list-style-type: none">1. 留萌市の恵まれた自然環境を活かした水産業、農業、加工業、観光拠点づくり等基幹産業の充実(稼ぐ観光でなく、「稼ぐ生業」を大切に)2. 高齢者が最期まで故郷留萌で過ごせる施策3. 留萌市の子どもたちの給食は留萌市が行ってほしい(かつて高橋市長は留萌市の子どもの食事は市の責任で行うと言っていた)4. 子どもも大人も楽しめる夏季の・冬季のスポーツ環境の整備(なぜ留萌にスキー場が不備なのか、プールが不自由なのか) <p>※留萌市は年々住民に魅力がない地域になってきている</p>	農林水産課 経済観光課 地域包括支援センター 学校給食センター 生涯学習課
66	<ul style="list-style-type: none">・ゴミ袋の改善を望みます。生ごみ用はもう一つ小さいサイズが欲しいです。可燃・不燃は結びずらいので生ごみ用と同じ形が良いです。	環境保全課
67	<ul style="list-style-type: none">・元川町と五十嵐町付近にある、国道233、232、231の交わる交差点(モダ石油前)を231方面から232方面に曲がる(左折)ため赤信号で止まっている車が、歩行者用信号が青になると、勘違いをして発進し、横断歩道を渡ろうとする歩行者が危険な目に遭っているのを何回も目撃しているうえ、自身も3回ほど轢かれそうになっている。特に通学で使用している小、中、高校生が危険な状態にあり、勘違いで発進した車の運転手が、歩行者が飛び出してきたと思い睨みつけるように赤信号を通過していくのは子どもたちが可哀そうでとても見てられない。いつか大きな事故が起きると予想されるので何とか対処していただきたいです。	総務課
68	<ul style="list-style-type: none">・今年の大雪には70歳を過ぎて一人暮らしの老人にとっては大変でした。病院に出かけるにもバスは走らず、タクシーも悪天候により待たされるなど、人の車でも行かれず、足の悪い私にとって留萌に住みたくても叶わないのでしょうか。タクシー代の補助補助等を考えていただければ幸いです。・施設に入りたくても制限などと、行く道、生きていくこれからの道を教えていただきたく、つたないペンをとりました。後期高齢者の一人です。	政策調整課 地域包括支援センター
69	<ul style="list-style-type: none">・自衛隊官舎に住んでいますが、貸家、アパートを探していますが、とても高いと思います。少し下げて、空き家情報・支援に力を入れて欲しいです。よろしくお願ひします。	経済観光課
70	<ul style="list-style-type: none">・近年大雪による交通障害が多く、災害級の雪が降っているのにも関わらず、なぜ自衛隊に頼らないのか不思議で仕方ない。交通機関が麻痺して、病院に行けない老人もいるのに、無駄な建物を建てないで、市民が生活しやすいように除雪してほしい。	都市整備課
71	<ul style="list-style-type: none">・義務教育終了後も留萌に残れる環境としては魅力が低い。若者の市外流出が増えていませんか？住みやすいか？と聞かれると高齢になった時は不安がたくさんある町です。それでも、生まれ育った留萌が好きでこれからも住みます。わが子が大人になった時、働く場所がない(少ない)ので、都市部に住むことも仕方ない…とずっと思っています。若い人が働きたいと思える「何か」が必要と強く感じます。・病院が利用しづらいのも大変です。「総合科」があるといいなと思います。(皮膚科、耳鼻科、婦人科など留萌で受診するには曜日、日時帯など、制限が多過ぎなので、旭川まで行くことになります。これがとても大変。)	経済観光課 市立病院
72	<ul style="list-style-type: none">・JRが廃止になり、バスも減便になったりして将来的にとても不安があります。冬、天気が悪くなると、その少ないバスやタクシーでさえ運行しなくなるので、もしもの時とても不安です。バスが減便になって、通勤時間のバスがなくなり、30分強歩いています。歩いていて思うことは、市内にちょっと休憩するような場所が無いな、という所です。疲れて少し休みたくても座って休める所が無く、夏の暑い日などは、特に辛く感じる場合があります。	政策調整課
73	<ul style="list-style-type: none">・夕陽ヶ丘公園を利用したとき、雲梯がさびていて手をすりむいている子を見かけました。ケガをしないように点検をしていただきたいです。・留萌小学校校区では時々道路でキャッチボール、ボール遊びをしている大人、子どもを見かけます。ボール遊びができる公園が近くにない、浜中運動公園・船場公園へ行くには遠い、という理由だと思います。車にボールが当たってしまったら、子どもたちがケガをしない為にも近くにある見晴球場を気軽に解放したり検討していただけないでしょうか。宜しくお願い致します。	都市整備課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
74	<p>・公共交通について バスの運行回数が少なすぎる。2時間以上も待つことができますか？大型バスも通勤通学に必要ですが、マイクロバスの運行はできないものでしょうか？</p> <p>・市営住宅について 高齢者(独居)の提供情報はほとんどありません。申し込む事すらできません。交通不便なところは居住もままならずです。</p> <p>・ごみ袋について 単身者用に容量の少ないごみ袋が欲しいです。可燃・不燃ごみ袋は50、100用、生ごみ袋は10か1.50用(夏場は特に出す回数が増える)</p>	政策調整課 建築住宅課 環境保全課
75	<p>・市民の健康を充実させるための拠点を「ふるも」におき、ジム、プール、健康に関する講習会etc、、、市民を健康にして病院に頼らない方向を目指し、市の財政を改善してほしい。</p>	生涯学習課 コホートピア推進室
76	<p>・少子高齢化による人手不足、資金の問題もある中で、暮らしやすいように色々やっていたに感謝しています。</p> <p>・一つ気になっているのは、見晴町一丁目などの車線が狭い道路で、夏は木々が繁ってカーブミラーが見えなくなる箇所があったり、伸びた草で道路がさらに狭くなることがあります。冬期も大雪で除雪、排雪が追いつかない、ということはあるとは思いますが、排雪が入るまで道路がさらに狭い状態が続いていて、車一台が通るのがやっとです。子どもも通学で見かけることがあるのでいつ事故が起きてもおかしくないと感じています。そこが改善されるともっと暮らしやすくなると思います。宜しくお願いします。</p>	都市整備課
77	<p>・冬期、東光小通学路の図書館前の道路をもっと優先して除雪してもらいたいです。子どもたちの安全確保はもちろん、児童館に行く道も除雪が間に合っておらず、迎えに行くことが困難になることも珍しくありません。みなさん本当に困っています。</p> <p>・ふるもも水泳教室(通年)をやってほしいです。</p>	都市整備課 生涯学習課
78	<p>・昔のメイン通りが今やシャッター街に、もっと活気ある留萌に。</p> <p>・元ラルズの跡地、いつまで建てておくのでしょうか。</p>	経済観光課 環境保全課
79	<p>・市の広報車が巡回走行している時、留萌小学校地区(港町、明元町地区)に住んでいる者として、広報車の内容が全然聞こえません。3回に1回くらいは枝道を通っていただければありがたいのですが…。</p>	政策調整課
80	<p>・改善する気が無いのなら時間の無駄なので、このようなアンケートはやめた方がいい</p>	政策調整課
81	<p>・市内バスの利便性が悪いので、乗車人数が増えないんだらうと思います。少人数のデマンドバスを2台ほどにして買い物、病院の利用時間に合わせて運行させれば乗車しやすい。乗りやすい環境に整える以外にバスを利用させる手立ては無いように思われます。(沿岸バスは撤退するのが近いのでは？)</p> <p>・地域の行事に子育てが卒業した人たちが参加しない、興味も示さない人が増えていて、町内会活動が維持できないようになってきています。このことから自主防災組織活動も当然できていない状態です。これは今ある自分が他者や地域に支えられて生かされているとの子どもの頃からのしつけ、教育がなされてこなかったのが、他者と関わりたくない、自分だけ良ければとの社会に繋がっていると思います。</p> <p>・情勢の簡略化を早急に進めて、市の職員を少なくし、当然建物も集約し維持費を抑える努力や、道や国から補助金が出るから目先のことばかりで施設整備しないで、将来まで使い続けられる、維持できる施設を作るべきです。</p>	政策調整課
82	<p>・支援学校を作ってください!!旭川までは遠すぎる。冬は迎えに行けないからな？地形を理解してください。留萌で全部できるようにしてください!!(進学・就職)廃校がたくさんあるんだし、やればできると思います。障がい児を育てることは、あなた方には考えられない程辛いです。</p>	教育政策課
83	<p>・留萌に住んでいて、人口が減少していることに驚きです。良い街にしてもらえたら嬉しいです。</p>	—
84	<p>・市の行政活動についてほとんど知らないことに気がつきました。留萌市についてもっと関心を持つようにします。</p>	政策調整課
85	<p>・市立病院の医者不足</p>	市立病院
86	<p>・街の景観が悪く、もったいないので、道路端の花壇の手入れを生活保護者と市職員がボランティアとして行っては？留萌市は生保の方が多く(自由過ぎる位です)働けそうな人ばかりです。せめてボランティア活動の参加位はするべきでは？と思います。もう少し税金を納めて支えている人(子どもの母子等手当を貰わない人)に何かメリットがあっても良いのでは？納めるだけ納めて何も無い。</p> <p>・税金やふるさと納税を他に使うより、冬の除排雪に使ってほしいです。毎日安全に通道できるか？歩けるか？事故を起こさないかと不安でいっぱいです。人が見えないほどの雪山を無くすべきだし、道路幅は夏とさほど変わらないだけ確保してほしいです。留萌だけです。バスも止まり、毎年大雪のせいだと言いますが、他市町村はほぼ止まらず、悪路でもありません。事故を起こした人は皆、除排雪が悪くなければ起きない事故に遭い、修理費等は市に請求したいと口々に言います。どうかしてください。</p>	総務課 社会福祉課 都市整備課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
87	・行政の中にボランティアやお手伝い等の部分はないのか？行事やイベントの受付や裏方、市民に協力してもらっては？元気な人います	社会福祉課
88	・今からもう冬の雪の状況が心配になってきます。家の前の道路に除雪が入らないので、入ってほしい。あまり外に出なくなつたので留萌市の様子がよくわからなくなってきました。	都市整備課
89	・情報発信(回覧板)は曜日を決めて発信してはどうでしょう。2、3日続けて回覧板を回すことがある。高齢者が多く、次の家までの距離が長い。(50m～100m)冬期においては歩道に雪があり、車道を通って歩かなければならない。交通事故のリスクが高い。	政策調整課
90	・今年81歳になり、設問が多く、力がなく半分しか書けませんでした。1回では多すぎるので半分でお願いします。	政策調整課
91	・健康維持のため5月～10月に神居岩パーク場で仲間とパークゴルフをしています。シーズン券を利用していますが年金生活者で年18,000円は高すぎます。せめて半額にしてください。	都市整備課
92	・道の駅のもいについて思うこと コンセプトが良く分からない、レイアウトが使いにくい、子連れに特化しすぎている、通年営業のレストランがあれば良いと思う、一年の半分は雪に閉ざされ風も強いので屋台スタイルの店は土地柄ふさわしくないのでは、地元の海産物、農作物をもっとPRしては、温泉施設があれば集客できると思う、ゴミ箱は設置したほうが良いのでは、外から来る利用者側からの目線として造りが利用しづらい、どの世代の人も楽しめる様な道の駅を目指しては、全体的に「道の駅」として非常に勿体ない造り、せっかくの土地や屋内スペースをうまく活用できていない、船場公園は整備されていて広々していてとても良いと思う、オロロンまっぷはわかりやすくとても良いと思う	経済観光課
93	・人口減少がとても気になる。少子化もあるだろうが、働く場所も少なく若者はどんどん流出する。 ・留萌に商店街は存在するのだろうか？物を求め市外へ買い物したり通販で済ませる、そんな人ばかり。とても寂しい。 ・市内を歩いてみて思った。歩道はガタガタ、ちょっと油断すると躓く。(年のせいもあるが・・・)点字ブロックも心もとない。電柱にぶつかりそうな時もある。 ・市役所庁舎の老朽化が気になる。災害時に真っ先に庁舎がつぶれては元も子もない。市役所職員も危険。何か起きてからでは遅い。 ・財政難なのは良く分かるが、少ないお金を十分に考えて使ってほしい。 ・バスの便が悪い。時間、路線をもう少し考えて。	経済観光課 都市整備課 総務課 財務課 政策調整課
94	・ゴミステーションがカラスに荒らされてゴミが散乱していることが最近増えている。ゴミステーションから引っ張り出されないような対策をとっていただくことはできないか。	環境保全課
95	・2年前に家族4人で移住しました。留萌市は管内の中心にあつて交通・店舗・病院等、人口規模以上に整備されていて住みやすい街だと思います。また、子育て世帯の親として、学校の教育支援・環境も整っています。”海がある”、”魚が美味しい”ことも魅力的なことだと思います。以前住んでいた内陸部の人口の少ない町だと、”バスがない”、”医者がいない”、”店がない”、”子どもがいない”、”子どもがいないことによる学力の低下”を感じていた所です。留萌市が、住みやすい街、学校を含めた子育て環境の充実、海を生かした自然環境等、今後も市が発展することを期待しています。	—
96	・留萌に銭湯が1つでもあったほうが良いと思います。(市民が交流できる場所としても) ・健康相談が出来る人が4カ月に1度か、6カ月に1度訪問するとか？一人暮らしの人を対象に年齢関係なくできたら…。	保健医療課 コホートピア推進室
97	・市議会議員の給料が多すぎるので減らしてください。 ・留萌市は街灯が少なく夜は危険です。街灯をもっと増やして安全に歩けるようにしてください。他の市町村よりも街灯が少なすぎです。 ・留萌市長は道の駅の経営、収支などをもっと分かりやすく公表してください。道の駅には留萌市にとってプラスになっているのでしょうか。留萌市の財政を圧迫していませんか？経費がかかりすぎていませんか？赤字になっていますか？道の駅にモンベルが来て大丈夫ですか？失敗したら市長が責任をとってください。 ・冬の除雪、排雪にもっと力を入れてください。これらが不十分だから留萌を出ていく人、引っ越しをする人が毎年増えています。冬の留萌の除雪、排雪に力を入れてください。議員の給料を減らして、除雪、排雪にお金、税金を使ってください。 ・財政は厳しいのでは？留萌の財政は大丈夫ですか？	議会事務局 総務課 経済観光課 都市整備課 財務課
98	・ゴミステーションの当番が年齢と共に大変になってきました。どうしても鍵が必要なののでしょうか？もっともっと楽しいこと、嬉しいことがいっぱい留萌になるようお願いします。勝手なこと言ってすみません。役所の皆様、これからも頑張ってください!!	環境保全課
99	・道路は障がい者には歩きにくく不安定。でこぼこや斜面が多く転倒した経緯もある。車椅子でも介助しにくい。整備して欲しいと思います。また、 ・医療に関しても留萌で治療できず他の都市に行くしかない。留萌はまち医者程度しかいなく、精査のために他の都市、結局治療の関係で他の都市に行くなら、高齢者になったこの留萌市には居住できないため動けるうちに移転することは検討しています。このように考えている人は多々いるのではないかと思いますので、このように思わない都市づくりが必要なのではないでしょうか。	都市整備課 保健医療課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
100	・ニシンをもっとアピールしていいのではないかと思います。	ふるさと納税課
101	・買い物難民がいます。無料バス券が出てますが、バスのステップが上がれない方もいる。何か配慮を…。 ・お風呂難民もいます。神居岩温泉に行きたい人もいます。 ・高齢者が多いので、死亡時には最低限これだけはきちんとしておいて欲しいことを教えてください。	政策調整課 保健医療課 地域包括支援センター
102	・バスの無料化は高齢者の行動範囲が広くなり、買い物、その他に幅広く利用できます。また上限を無くしてくれたのも大変良いです。感謝します。	政策調整課
103	・路上喫煙が目につく	環境保全課
104	・70歳以上の人は市内バスを無料で利用できるのは良いことだと思いますが、高齢になると足が不自由になりバスの乗り降りが出来ず、タクシーを利用している人も多いのではないかと思います。タクシー料金の助成もあると良いと思います。 ・留萌の冬は年々雪も多くなってきて、道路や歩道の幅が十分に確保されていない日が多いのできちんと除排雪をしてほしいと思います。 ・モンベルは留萌に本当に必要なのでしょうか。もっと他にお金を使うべきだと思います。	政策調整課 都市整備課 経済観光課
105	・「どのような内容でも結構です」となっておりますので書かせていただきます。 ①VICTASと行っている越境生中心の卓球事業は必要ないと思います。卓球は指導者も一時的に留萌にいただけで、子どもたちもその指導者だけが目当てであり、指導者がいなくなれば越境してまで留萌に来る生徒はいなくなると思います。一方、卓球と同じようにクロスカントリーも越境生は来ておりますが、指導者は留萌にゆかりのある方で、その子どもも留萌高校出身で活躍されたと聞いております。また、昔から全国大会で活躍する選手も多く、このようなスポーツがマチのスポーツだと思います。そもそも、無理やり留萌を卓球のマチにしようとしても、歴史的背景もなく、市民に浸透するわけではないと思います。市民でVICTASと実施している卓球事業の必要性を感じている人は少ないと思います。 ②モンベルの建設よりも、最初に老朽化した市役所、公民館、スポーツセンター、ボロボロの市道など、市民が利用する施設を優先するべきだと思います。また、モンベルの計画を見させていただきましたが、マサリベツ望洋の森、るもっぺ憩いの森は市民も殆ど行かないのに、ネタが無いので無理やり計画にあげているような気がします。 ③道の駅に蕎麦屋が入店していますが、他の店は屋外でプレハブなのに、一店舗だけ優遇されているような気がします。 ④見晴公園に置かれているSLを道の駅に移動する話がもちあがっていますが、鉄道がまちの発展に大きく貢献した歴史を踏まえ、小さくても良いので、鉄道資料館か鉄道資料室も合わせて建てれば良いと思います。鉄道関連の資料はファンも多いため、留萌を訪れるきっかけになると思います。 以上、思いついたことを書かせていただきました。	地域戦略担当 経済観光課
106	・モンベルアウトドアヴィレッジるもいに関しては期待を感じる事ができない。 ・市役所や文化センターなど老朽化している建物はどうなるのか？建て替えの予定はあるのですか？ ・高齢化・人口減少が進んでいる留萌。市民が安心して暮らせるまちづくりをお願いしたいです。買い物難民、医療難民になりたくないです。	経済観光課 政策調整課 複合施設推進室
107	・除雪について、一般家庭からの道路への雪出しにより車がすれちがえない時があり、運転するのが怖いです。業者さんによる重機を使ったであろう道路への雪だしも大変困ります。	都市整備課
108	・道の駅の事です。中途半端な建物をいくつも作って立ち寄りづらいところになっていると思います。なぜ一つの建物にして、その中にファミリーレストランや留萌市の商店の入店や(お土産店など)子どもの遊ぶ所、ゲーム機など色々入れた所にしなかったのか？せっかく駐車場やトイレもあったりで、人々が立ち寄るのに何の楽しみもない。お金を使ってくれない場所になっていると思います。他から遊びに来てても連れて行って楽しめる所もないです！それが残念でなりません。	経済観光課
109	・労働力不足による担い手の育成。私は建設業に従事していますが、労働者不足を感じています。専門分野での作業者は、旭川1、札幌からの業者しか来られず、一般建設労働者不足で、工事の進行が遅れてしまうことがあります。特に大工、鉄骨、基礎工事業者が不足しています。20年前から人口も減り、労働者の担い手不足が工事に影響しています。	経済観光課
110	・私が知らないだけかもしれませんが、紅葉が楽しめる所がないなと思います。道の駅周辺に木を植えることがあればぜひ赤・黄・緑などの色々な木を植えてほしいです。 ・かずのこの日のイベントに行きました。美味しいおかずもあり、るもい米があったらよかったなど。好きなおかずでるもい定食が作れたら楽しそうだと思います。ホタテ稚貝の味噌汁とか。 ・AIで社会が変わっても人は食べていかなくてはならない。一次産業に力を入れるべきでは？ ・(特産品について)美味しいものはあるのに市民が気付いていないのかも	経済観光課 ふるさと納税課 農林水産課
111	・以前留萌以外の所から留萌に住むようになった時、食べ物が高い、図書館の本がものすごく少ない、美味しい食事をする所が無い、花見する所が無い、その後神居岩の丘に花見するところができましたが…。 ・以前海に面した道路をつくったとき、黄金岬の自然の岩を残してほしかった。きれいにはなったが、人が作ったものは自然にはかなわない。	生涯学習課 経済観光課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
112	<p>・いつも大変お世話になっております。留萌市で暮らし始めて4年目になります。当初は単身赴任でしたが、今年の5月からは妻も市内で同居しております。留萌市は冬を凌げば、夏は冷涼ですし生活インフラも整っていて暮らし易いです。現在札幌市と共和町で暮らす子どもたちもお盆と正月は留萌市で過ごす予定です。今後仕事の都合で異動・転勤もありますが、あと3年はこの街で暮らしたいです。留萌市の魅力は、港町ならではの息を呑むほどの美しい景観と人情そして、歴史と文化です。黒澤映画音楽の作曲家佐藤勝氏、歌手の森田公一氏が留萌出身であると海のふるさと館で知りました。市の文化センターでは、あかしあ大学や各種文化教室やスポーツ活動が盛んですし、留萌体育協会が映画観賞会を開催してくださるので毎回楽しみにしております。もっとも感銘を受けたのは、昨年受講した市民講座で伺った五十嵐億太郎氏の障害と功績についてでした。留萌市の皆さんは、「ああ、億太郎さんね」という反応でしたが、私には、「北の渋沢栄一がここにいた」という驚きでした。氏は港湾都市留萌の繁栄の礎を築かれたばかりか、鉄道敷設や都市の区画整備、インフラ整備にも参画しました。ついには私財を投げうって樺太の離島、海馬島の開拓と運営に尽力されるなど八面六臂の活躍と公に奉仕する無私の精神と使命感に感動し魅了されました。留萌出身の偉人や歴史遺産を発掘し、磨き上げ、日本のど真ん中で輝かせたいと願うのは留萌市のみならず同じではないでしょうか。そこでせつかくこのような機会をいただきましたので、大好きな留萌市が今後益々発展するようという思いから、留萌を一層輝かせるプランを提案させていただきます。つきましては、別紙・留萌市・郷土の偉人「五十嵐億太郎先生のテレビドラマ化で地域経済活性化を」をご高覧賜りますようお願い申し上げます。</p> <p>(問13)留萌は、花き生産に熱心だと思います。東京の親せきが目黒の花屋で留萌産の花が販売されていたと言っておりました。また、あまり知られていないですが、留萌はうるち米のみならず、「ななつぼし」、「ゆめびりか」、「ゆきさやか」等ブランド米も生産していることを同僚から伺いました。留萌市さんからもっとPRして応援してあげてください。知られていない「地元の宝」もっていないと思いませんか？</p> <p>(問21)当市民まちづくりアンケート自体が協働が進んでいる証だと思う。</p>	経済観光課 生涯学習課
113	<ul style="list-style-type: none">・洋上風力はメリットが少なく、小型原発の誘致に乗り出す方が良いのでは(まだ開発中ではあるが)・観光への投資はほどほどにした方が良い・留萌駅は壊さないほうが観光客が呼べるのでは・コンパクトシティを目指しては(但し全てがそろう)・都市開発が必要	港湾・再生可能エネルギー室 経済観光課 政策調整課
114	<ul style="list-style-type: none">・この度モンベルというキャンプ用品の企業が来るそうですが、地方の方も含め憩いの場所としての道の駅にある子どもたちの娯楽施設をもう少し充実させ高齢者が孫を連れて行き、雪や雨の日でも一日中過ごせる広場、高齢者も軽いストレッチなどができ、テレビもあって寝転がれるスペース、昼食だけでもできる食堂も欲しいものです。集まりやすい場所として、気分が悪くなくても、看護に慣れた人がいるのも安心の一つになると思います。・大型商業施設ない留萌は若い人も含めゆっくりと楽しめる場所がありません。何か良いアイデアで市民が気軽に集まれる場所が欲しいものです。	経済観光課 政策調整課
115	<ul style="list-style-type: none">・子育てしやすい環境をお願いします、子持様と陰口を言われているので子供を産んだら悪い！みたいな傾向が感じられます。	子育て支援課
116	<ul style="list-style-type: none">・過疎化及び高齢化が進む中で、街をどのようにしたいのかがイマイチ見えていません。教育、医療についてはできる範囲でやられていると思いますので、街の特色が見える形で発信をしてもらいたい。	政策調整課
117	<ul style="list-style-type: none">・住宅近辺の道路が砂利道なので、どうにかして欲しい！	都市整備課
118	<ul style="list-style-type: none">・小中学生の制限機能のないパソコンは、学力低下を促進するものです。一刻も早く改善すべき	教育政策課
119	<ul style="list-style-type: none">・市議会議員の定数削減を実施してほしい	議会事務局
120	<ul style="list-style-type: none">・モンベル誘致に反対します。	経済観光課
121	<ul style="list-style-type: none">・粗品お待ちしております	—
122	<p>ゴールデンウィークで道の駅の第二駐車場(港側)に車を停めたが、道の駅まで行くまでの道のりが長く、不便を感じた。信号機があるところまで行く人は少ないと思い、事故にもつながるのではないかと。なんであそこに駐車場を作ったのか疑問に感じ、他の地域の人も道の駅に行くまでどうしたらいいのかと困る人もいると思う。留萌市民としてここまで整ってない設備に恥ずかしさまで感じた。見切り発車ではなく、市民のことを考えてお金を使ってほしい。</p>	経済観光課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
123	・交流人口に期待するには、便利な田舎留萌市を拠点としてもらえるように整備が必要と考えます。なので今検討している道の駅周辺のキャンプ場構想については賛成です。あとは他の自治体のようにキャンプ場から温泉に歩いて行けるようになれば拠点として選ばれやすいと思います。なんと言ってもキャンプ場から歩いて繁華街へ行くことも可能ですし。あとは旅をしている人やキャンプした後はゴミを持ち帰りたくないの、お金を払ってでもゴミを出したいと思うので何百円かかって回収するようにしてもいいかと思います。	経済観光課
124	・野生動物の駆除 ・夜間の安全確保	環境保全課 総務課
125	・様々な施策に取り組んでいる行政の頑張りに対して、全般的に情報発信のチャンネルが少ないように思います。	政策調整課
126	・このアンケートが市政に反映されることを期待していますし、共に創りましょう！お疲れ様です！！	—
127	・あまり期待していません 頑張ってください	—
128	・東光小の水道を治してほしいです。 ・毎日教科書、パソコン+大きな水筒を持っての登校は低学年にはとても辛そうです。 ・市内路上駐車が多く、子供が死角になり危ないと感じることが多くあります。	教育政策課 総務課
129	・人口現象は全国的な問題ですが、留萌市において交流人口や流動人口の増加に繋がる施策を積極的に行っていただきたい。	政策調整課
130	・回覧板について、デジタル化や回数減を希望します。	政策調整課
131	・道の駅の出店で、産直野菜の販売等留萌に来ないと手に入らないようなものの販売を考えて欲しい。	経済観光課 農林水産課
132	・達成時間軸が目的指標と乖離してます。相乗効果が期待出来ない。早く、早くです！	—
133	・とりあえず住みづらい街	政策調整課
134	・毎年思うことは、予算配分で、除排雪にもう少し多く配分して良いのではないかと。留萌管内で市街地が数日間もバスや緊急車両が通れないのは、都市機能が停止している。ここ数年の傾向から、除排雪に対する予算を多く見積もり、市民生活を守ってほしい。	都市整備課
135	・ゴミの分別をもっと簡単にしたい。分別が多すぎて、わかりづらい、細かすぎる。 ・子供をもつ家庭には親が働きやすいように支援するべきだと思う。	環境保全課 子育て支援課
136	・家賃が高く少し市から助成金が出たりするものすごく住みやすくなると思います。	経済観光課
137	・どこの歩道も歩きにくく、整備がされていない ・公共機関や銀行がバラバラで探しにくいところにある。	都市整備課 政策調整課
138	・環境が変化し降雪の多い年、時期の除雪、排雪は、本当に安全な生活が出来ないと感じるので対策を考えていただきたい	都市整備課
139	・留萌はハートの町というのを最近知りました。かずのこなどの渋い特産物では若い人には興味は持たれないので、もっとハートのまちで若者向けに色々考えた方がいいと思う(折角ハート可愛いのにもったいない) ・このようなアンケートはたまにあるが、どこまで見て、考えて頂けているものなのか？何か、市長、副市長、役所の考えがもう既に決まっていて、市民の声を聞くのは建前だけなような気がする ・スクールランチがどうのこうのという話があり、相談員が何人もやめたという事がありましたが、あれは一般人からも何か圧力があるのかなと、見えない巨大な権力を感じます。	ふるさと納税課 政策調整課 学校給食センター
140	・住みやすい街であることを、願います。	—
141	・過疎化に関して、もう少し企業や大学等の誘致を積極的にして人口減少の歯止めができればと思います。	政策調整課

自由記述一覧

(回答数385件のうち、記述154件)

設問:【ご自由にお書きください】※どのような内容でも結構です。
お住まいの地域に関することでお気づきの点や、ご意見などをお聞かせください。

※特定個人、団体等に係る記述を除きます。

NO	記述内容	担当部署
142	・観光と、働ける職場、過疎化の防止に力を入れて。 ・外部企業を受け入れる。	経済観光課 政策調整課
143	・高齢者福祉の充実	地域包括支援センター
144	・ゴミの分別については、これまで暮らしたまちの中で最も細かく、かつ厳しいという印象。コーヒーや茶がらとフィルター・バッグとを分別するのは流石に無理がある。生ゴミがNGなら可燃ゴミで収集してほしい。	環境保全課
145	・アンケートの項目が多い	政策調整課
146	・指定ゴミ袋について、20Lより小さいサイズ(5L、10Lなど)を作っていただきたいです。一人暮らしなのですが20Lのゴミ袋がいっぱいになるまですごく時間がかかり、貯めておくにも、これから夏になるのでなおさらですが匂いも気になります。どうかご検討いただければと思います。よろしく願いいたします。	環境保全課
147	・中心街と言われている辺りの空き店舗が多く景観が悪い。街がさびれている印象。	経済観光課
148	・沖見や自由ヶ丘、潮静の除排雪を市民に頼りすぎていませんか。 ・保育園の料金設定も理解し難いものがあります。 ・モンベル誘致は僕らを馬鹿にしているとしか思えませんでした。	都市整備課 子育て支援課 経済観光課
149	・土日祝日に体調を崩した時に医療機関にかかれないのは不安です。	保健医療課 市立病院
150	・町内会の役割に疑問を感じる。子どもやお年寄りのいない世帯にとって、町内会は不要と感じられるが、入会をほぼ強制させられる現状は疑問である。町内会への入会をすすめるならば、そのメリットや展望を広報すべきと感じる。	政策調整課
151	・留萌中学校前の横断歩道で渡ろうとしている人がいても停まる車が少ない。	総務課
152	・一昨年度よりは、排雪もしていただけるようになり、冬の除雪はよくなっていますが、それでも細い道や、細い道から幹線道路に入る際、道路沿いの店への出入りなど危険を感じる場面が多いです。自分自身が入り出すのもそうですが、周りが見えないままに飛び出してくる車もあります。また、排雪が朝にやっていることもあり、出勤前に雪をかいても、その後駐車場出口に雪が残されていることがあり、困ります。	都市整備課
153	・使われてない学校施設の活用を早く検討してもらい活用してほしい。	政策調整課 教育政策課
154	・子ども達の集まる場、遊べる場を増やしてください。	子育て支援課